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寮屋問題 

 地政總署寮屋管制小組(下稱寮屋管制小組)在會上匯報有關寮屋重

建及修葺的準則。 

 議員表示現行的寮屋管制政策已是數十年前所訂立。就物料方面

的限制，有關準則已不合時宜，希望地政總署能檢討有關準則。

議員希望部門能體恤寮屋居民的情況，在法理許可下，酌情處理

有關違規個案，在轉交個案予屋宇署進行檢控前，先與有關區議

員或村長溝通，勸服寮屋居民盡量將已修葺或改建的寮屋還原，

避免動輒將個案轉交屋宇署向居民作出檢控，議員表示很多居民

都負擔不起律師費，希望盡可能透過屋宇署、地政處及寮屋管制

小組三方面共同解決問題。 

 寮屋管制小組表示，如發現違規寮屋時，會先向居民作出口頭及

書面勸諭，並會給予他們寬限期作出糾正，若違規情況持續，才

會採取管制行動。有關重建及維修物料方面，現時的寮屋政策於

1982 年制定，當時政府進行全港性寮屋登記，目的是凍結當時寮

屋數目。在現行政策上，獲登記的寮屋可獲暫准存在，但若寮屋

所在位置被納入發展清拆計劃、環境改善計劃、或在不可預期的

安全因素情況下，政府亦會進行清拆寮屋行動，因此政府不鼓勵

居民以永久物料進行修葺或重建。政府最終希望寮屋居民能透過

申請公屋改善居住環境。至於修葺及重建物料的準則方面，只要

是非永久性的物料，部門均會彈性處理。 

 寮屋管制小組已將寮屋重建及修葺準則的告示交予有關鄉事委員

會或村代表，以加強宣傳效用。至於申請修葺或重建方面，寮屋居

民可向巡區主任或到新界東(二)寮屋管制辦事處提出申請，職員會向

他們解釋有關準則及程序。符合資格的居民會在遞交申請表格後 2
星期內獲得批核，並會給予申請者 3 個月時間完工。 

 議員指出現時北區並無空置公屋可騰出以安置寮屋居民，故希望

有關部門瞭解寮屋居民實際需要，容許他們選用較合適及堅固材

料，以保障居民住屋安全，同時改善居住環境。議員均希望出席



                                                    

是次會議的有關官員向總部反映情況。 

 民政處歡迎各議員提出的意見，希望議員明白部門受現行政策所

限，未必能完全解決現有的寮屋問題。民政處會將議員意見記錄

於會議記錄內。亦促請寮屋管制小組代表將議員有關意見交予地

政總署積極研究跟進。 

 

跨境學童交通配套 

 教育局及相關政府部門已大致完成審批 2010/11 學年跨境學童各項

交通安排的申請。與去年相比，2010/11 學年獲發落馬洲支線學童禁

區通行證的學童大幅增加，因為獲批准進入落馬洲支線公共運輸交

匯處接載學童的保姆車數目，由去年每小時 12 架次增加至本學年

每小時 16 架次。此外，獲發羅湖道學童禁區通行證的學童，則與

去年相約。教育局表示，特區政府成功向內地政府爭取 65 個跨境

校巴特別配額，教育局至今共接獲 52 個申請，並已全數批出。 

 

違例停泊單車的管理 

 民政處已於連接上水港鐵站及旭埔苑的行人天橋的欄杆上，加設

永久性的警告告示牌，勸諭市民不要隨處停泊單車。 

 運輸署有計劃於北區試行提供新式的雙層單車泊架，並盡快於交

通及運輸委員會諮詢委員會有關建議方案。視乎技術可行性及議

員的意見，運輸署初步計劃於上水廣場及粉嶺港鐵站附近試行提

供新式泊位。至於上水港鐵站出口連接百和路的天橋出現行人及

單車爭路情況，運輸署經實地視察後，發現問題的主要成因是市

民將單車停泊在行人路及單車徑上，使行人路收窄所致。運輸署

明白到要妥善處理這問題，必須在港鐵站附近提供更多單車泊

位。現時，上水港鐵站附近的道路已有相當多的發展，能騰出空

間作單車泊位的地方十分有限。署方曾探討在彩園美食廣場附近

的小路設置泊位，但經研究後，發現該處地理環境不太適合，主

要原因是該小路安裝了消防設施及街燈，道路已很狹窄，設置泊

位後反而會吸引更多單車繞著這些泊位違例停泊，以致阻塞該小

路。運輸署會繼續參考地區人士的意見物色合適的地方提供單車

泊位。 

 議員明白運輸署在提供足夠單車泊位上遇到困難，但希望運輸署

能提出其他切實可行的解決方案。 
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 議員指出減少使用汽車而以單車代步是環保趨勢，建議政府可參

考現時管理汽車的模式，研究單車管理措施解決問題。 

 運輸署現正檢討 2008 年於沙田、馬鞍山、天水圍的試驗計

劃(安裝「一高一低」單車泊架)的成效。運輸署亦有意考慮

於北區安裝雙層單車泊架，並會盡快提交建議方案於交通及

運輸委員會討論。  

 康文署表示，目前並無把蓬瀛仙館旁的休憩公園用作停泊單車的

做法，如果運輸署認為蓬瀛仙館旁的休憩公園適合改建為停泊單

車的地方，可與康文署商討，民政處要求運輸署探討將該地點

改建為單車停泊處的可行性。 

 警方建議如將來港鐵站附近興建了單車停泊處，有關方面應取消

附近的單車徑，因單車使用者可於停泊單車後，步行到港鐵站，

這樣便可避免再有人車爭路的情況發生。 

 民政處表示基於現行政策所限，問題難於短時間內徹底獲得解

決。要有效解決便有可能要從政策及法例入手，例如以規管汽車

的方法規管單車停泊，但這改動影響甚大，希望運輸署代表能向

局方反映議員意見。民政處又表示新規劃的屋宇和未來發展地區

已預留足夠泊單車位置，這反映政府重視單車泊位問題。 

 

北區學生濫藥問題 

 警方表示，在七月和八月其間於上水分區共有 4 名青少年涉及毒

品罪案被拘捕。警方正積極聯絡學校及其他組織合作推行「Y 世代」

活動，幫助學生遠離毒品的禍害。隨著新學年開始，警方於 10 月

初舉辦一連串「Y 世代」計劃的宣傳活動，以宣傳禁毒訊息。 

 社會福利署會繼續與區內的政府或非政府機構舉辦活動，宣傳禁

毒訊息。 

 

土木工程拓展署工程進展 

 土木工程拓展署工程部已於 6 月份修訂走線，並已取得受影響的萊

洞和大塘湖村民原則上的支持，而北區區議會關注組亦於 6 月 24
日商討有關修訂，並初步支持有關修訂。工程部將會諮詢粉嶺區、

上水區、沙頭角區、打鼓嶺區鄉事委員會，及大埔區議會及鄉事委

員會。完成諮詢及初步工程設計後，預計工程於本年年底刊憲。 
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上水地鐵站外圍水貨活動 

 在七月和八月其間，警方聯同食物環境衞生署(下稱「食環署」)、

海關及地政處共採取 9 次聯合行動，其間共發出 70 次口頭警告，

並拘捕 2 名水貨客，他們均涉及非禮和打架等罪行。 

 在與警方的聯合行動中，食環署共發出 9 張定額罰款通知書。 

 議員指出，上水港鐵站外圍的水貨活動日益嚴重，議員經常收

到居民投訴，指水貨活動阻塞道路及製造大量垃圾，影響環

境衛生，預期情況會惡化。 

 議員指食環署職員針對區內有牌流動小販的行動，並就有關

問題向食環署投訴，要求署方跟進。並建議食環署應集中資

源先應付水貨客活動引致的環境衞生問題。 

 議員提議把彩園路近天橋的路段劃為雙黃線，除校巴及持運

輸署許可證的車輛外，禁止其他車輛上落貨，以改善貨車卡

板造成阻礙的問題，運輸署代表會向工程部反映，請他們研

究跟進。 

 警方亦留意到水貨問題有惡化趨勢，而現時超過 8 成參與人

士為持雙程證的內地人士。警方已加強執法，於 8 月份已執

行 10 次行動，並作出 161 次口頭警告，及發出 8 張告票，

亦拘捕數名持雙程證人士涉及阻街及其他罪行。上水分區已

加強巡邏，巡邏人數由 4 名警員增加至 6 名，亦委任小隊指

揮官定時巡察有關執行情況。警方亦建議參考過去的火車站

月台管理模式，與食環署和其他相關單位包括大埔警區、邊

界警區、鐵路警區和港鐵合作，互通情報，協調有關前線人

員工作和加強採取聯合行動。 

 警方總區刑事及分區同事已成立工作小組針對有關問題，並作出

適當部署。而警方情報人員及前線人員會積極監察可疑人士的活

動，警方亦會就即將舉行的選舉作出適當安排。 

 

北區民政事務處 

2010 年 10 月 


